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ATA DA QUARTA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE CÂMPUS DO INSTITUTO 1 

FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DE SÃO PAULO, CÂMPUS SÃO 2 

ROQUE, DO ANO DE DOIS MIL E VINTE. Aos dois dias do mês de dezembro de dois mil e vinte, 3 

foi realizada a reunião ordinária do Conselho de Câmpus - CONCAM do IFSP Câmpus São 4 

Roque, por videoconferência, às quinze horas e oito minutos com a presença dos conselheiros 5 

titulares:  Bento Filho de Sousa Freitas, Eli da Silva, Fernando Schoenmaker, Gabriela Casemiro 6 

da Rocha Hirschfeld Campolongo, José Hamilton Maturano Cipolla, Márcio Pereira e Sandro 7 

Heleno Morais Zarpelão e dos conselheiros suplentes: Rogério Tramontano e Rodrigo Umbelino 8 

da Silva. Ausência não justificada: Diogo Henrique Gonçalves, Gabriel Vasquinho Ferrari e 9 

Yasmin Cardoso Leite. ABERTURA DA REUNIÃO: o Diretor Geral e presidente do Conselho, 10 

Ricardo dos Santos Coelho, deu por aberta a reunião dando boas-vindas. ABERTURA DA 11 

REUNIÃO: I. EXPEDIENTE: Aprovação da ata da 3ª Reunião Ordinária – o Presidente 12 

perguntou se os conselheiros teriam algum apontamento de correção na ata e sem 13 

manifestações, colocou em regime de votação, sendo a ata da terceira reunião ordinária aprovada 14 

por unanimidade. I – ORDEM DO DIA: Pauta 1: Aprovação - alteração calendário acadêmico 15 

do Ensino Superior –  o relator, Diretor Adjunto Educacional, Leonardo Pretto de Azevedo, 16 

comentou que o calendário tinha sido proposto e aprovado pelo Grupo de Trabalho (GT) antes de 17 

dar início ao ensino remoto, no começo do mês de agosto, no entanto quando se planejou, o 18 

grupo pensou se existiria um intervalo suficiente entre um semestre e outro, sendo verificado a 19 

necessidade de uns dias a mais entre o término de um semestre e,  início do outro para dar um 20 

tempo hábil aos docentes, na organização dos processos burocráticos que são necessários para 21 

o período de matrículas. Desse modo, a docente Patrícia Isabela Silva Pessoa propôs que ao 22 

invés de se iniciar no dia 20 de novembro, como estava previsto no calendário, iniciar-se-ia no dia 23 

23 de novembro, reduzindo-se dois dias letivos deste mês. O relator verificou que os dois dias 24 

poderiam ser inseridos em março de 2021, sem prejudicar as férias acadêmicas. Foi realizada 25 

uma conversa sobre o assunto com os coordenadores do ensino superior, o GT e em reunião com 26 

os docentes, estando todos de acordo. Desse modo, as alterações no calendário destacadas, 27 

foram decorrentes a esta alteração apontada – o período de matrículas foi adiado em um dia, e 28 

algumas solicitações como o extraordinário aproveitamento de estudos/prazo de dispensa de 29 

disciplina, automaticamente foram lançados para frente, sendo essas datas discutidas com a 30 

coordenadora de registros acadêmicos, Adriana Martini Moreira Gomes. O relator informou que 31 

não houve alteração para o ensino médio e também, tal mudança, não impactou nas férias 32 

acadêmicas previamente agendadas. Como havia um período curto para a tomada de decisões e, 33 

no momento, não iria ter reunião do Conselho de Câmpus de São Roque, a solicitação da 34 

proposta foi encaminhada à Direção Geral pedindo aprovação e emissão de uma resolução ad 35 

referendum. O presidente comentou que dá parte da Direção não houve nenhum impedimento, 36 

visto que a proposta partiu dos coordenadores de cursos superiores e passou pela Comissão que 37 

tem ajudado na reorganização do Calendário. Não tendo manifestações quanto as alterações, 38 

essas foram aprovadas por unanimidade.  Pauta 2: Aprovação de calendário de reuniões 39 

ordinárias do ConCam 2021 –    o presidente, relator, informou que o calendário tem o intuito 40 

dos conselheiros e da comunidade poderem se organizar para participar das reuniões, por isso 41 

existe a necessidade de uma proposta de calendário para o ano de 2021, sendo iniciado com 42 

reuniões em abril, visto que o ano letivo se inicia neste período, juntamente a nova direção do 43 

Câmpus São Roque.  Assim, o presidente passou a palavra aos conselheiros para a 44 

manifestação. O conselheiro, representante docente, José Hamilton Maturano Cipolla45 
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comentou sobre as reuniões estarem previstas para a segunda quarta do mês e não na terceira 46 

como está ocorrendo. O presidente comentou que pelo Regimento do Conselho, as reuniões 47 

deveriam acontecer na segunda semana, sendo a alteração desse ano realizada para a terceira 48 

semana a fim de se ajustarem quanto as atividades remotas oriundas da pandemia, por isso, a 49 

sugestão para 2021 era de permanecer de acordo com o Regimento, mas se os conselheiros 50 

entendessem que a proposta não era adequada, que manifestassem as alterações. O presidente 51 

comentou uma alteração que se realizaria no calendário proposto – ao invés de iniciar a reunião 52 

em 2021 a partir da ordem 5, como discutido já em uma reunião do Conselho, a fim de facilitar a 53 

pesquisa, todos os anos será iniciada uma nova numeração, ou seja, iniciar pela 1ª ordem. Em 54 

regime de votação, o calendário de reuniões ordinárias do ConCam para o ano de 2021 foi 55 

aprovada por unanimidade. Pauta 3: Orçamento 2021 do IFSP SRQ – o presidente informou que 56 

o orçamento ainda não é definitivo. O Ministério da Educação encaminhou uma proposta com 57 

corte linear aproximado de vinte e três por cento (23%) do orçamento do Câmpus para o ano 58 

2021, lembrando que a instituição já havia sofrido um corte de seis e meio por cento (6,5%) de 59 

2019 para 2020. No momento, não era possível apresentar todos os valores do orçamento, visto 60 

que os valores finais não haviam sido encaminhados pela reitoria. O presidente informou que a 61 

planilha apresentava erros e o Grupo de Trabalho de Orçamento, que é uma comissão 62 

responsável pelo ajuste da planilha, estava trabalhando nas correções. Então, no momento, o 63 

valor aproximado para o ano de 2021 é de um milhão e seiscentos reais (R$1.600.000,00), já com 64 

o corte citado.  O presidente, mencionou que era um problema, visto que as contas continuavam 65 

aumentando, tais como os contratos, possuem um mecanismo de reajuste automático e nos 66 

últimos anos a instituição não teve reajuste de valores recebidos, por exemplo, por alunos, reflexo 67 

do congelamento de orçamento oriundos da Emenda Constitucional n°95. Mas de todo modo, 68 

desde 2015 a instituição tem passado por alterações, conseguindo manter as contas em dia, no 69 

entanto, se sofre uma precarização no sentido de não poder investir. O conselheiro, representante 70 

docente, Sandro Heleno Morais Zarpelão comentou que apesar do Câmpus estar conseguindo 71 

sobreviver, a tendência para o ano de 2022 é se ter mais corte, o que se tornava preocupante, 72 

sendo necessário as instituições federais se unirem para articular melhor os problemas e os 73 

impactos. O presidente disse que apesar de ter sido feito cortes e reajustes para manter as contas 74 

em ordem, chegará um momento onde pode ocorrer um estrangulamento, que será impossível 75 

manter a escola. Assim, teria que se torcer para que nos próximos anos ocorra a recuperação 76 

fiscal melhorando o orçamento. O conselheiro José Hamilton perguntou se as bolsas de iniciação 77 

científica (IC) continuarão ou não congeladas no valor de quatrocentos reais (R$400,00)? A 78 

pergunta se deve a preocupação com os alunos de conseguirem se manter apenas com essa 79 

bolsa, caso não trabalhar ou tiver estágio ou outro tipo de auxílio, tendo a necessidade de 80 

aumento desse valor. O presidente disse que, desde quando assumiu a direção em 2014, o 81 

orçamento do Câmpus já passava por diminuição, forçando a gestão a ajustes severos, tais como: 82 

redução de 4 para 2 funcionários terceirizados no contrato de manutenção predial, alteração de 4 83 

vigilantes por turno para 2 e, no ano de 2019, tiveram que mudar os postos, tendo porteiros no 84 

período matutino e vespertino e vigilantes a noite e, que no momento, não tinha mais de onde tirar 85 

nos contratos de serviços. Em relação as bolsas de iniciação científica, o presidente ainda, 86 

informou que se seguia um valor definido em esfera federal pelo Conselho Nacional de 87 

Desenvolvimento Científico e Tecnológico (CNPq), de forma geral, o valor da bolsa pode ser 88 

alterado, mas o orçamento estabelecido para a instituição é o mesmo, assim, o aumento do valor 89 

pode implicar na redução do número de bolsas ofertadas, que para o ano que vem (2021) correm 90 

risco de serem reduzidas mesmo. O presidente comentou, também, que apesar de ser pertinente 91 

a preocupação e a pergunta do conselheiro, no momento não saberia dizer se conseguiriam 92 

realizar o reajuste do valor, ainda mais sofrendo um corte de vinte e três por cento (23%), tendo 93 

que ser analisado o fechamento do orçamento e definir como ficarão os contratos para 2021, para 94 

depois se definir melhor esse ponto abordado. Após mais alguns comentários sobre os problemas 95 

econômicos do país, o presidente informou que a pauta não era em sentido de aprovação e sim 96 
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mais de cunho informativo e assim que tivesse mais informações concretas encaminharia aos 97 

conselheiros para as deliberações, encerrando o tema. Pauta 4: Processo – Funcionamento 98 

ConCam/Processo N°23314.000666.2019-48 – o presidente informou que o processo questiona 99 

a interrupção que existiu nas reuniões ordinários do Conselho de Câmpus de São Roque 100 

(ConCam SRQ), no entanto, no processo consta um ofício da Direção explicando os motivos, 101 

como a não existência de um(a) secretário(a) para a realização dos trabalhos documentais. 102 

Consultas com os servidores foram realizadas, bem como com o Conselho, não havendo nenhum 103 

consenso em quem secretariar, interrompendo o andamento do conselho. As reuniões retornaram 104 

esse ano, sendo as poucas Resoluções ad referendum, aprovadas na primeira reunião do 105 

ConCam SRQ, assim não havia nenhuma pendência. Para conhecimento de todos, o presidente 106 

trouxe esse processo encaminhado à Direção pela gestão anterior do Conselho, de modo a 107 

esclarecer e abriu a palavra aos conselheiros para manifestação. O conselheiro, representante 108 

docente, Márcio Pereira, que também fez parte da gestão anterior, disse que foi um momento 109 

atípico e que foi dado os esclarecimentos. O conselheiro, representante docente, Rogério 110 

Tramontano, que também fez parte da gestão anterior, comentou que no ponto de vista dele, as 111 

aprovações da Resoluções ad referendum não constituíram um processo democrático ideal, visto 112 

que os ex conselheiros não tiveram poder para tomar as decisões quanto os assuntos das 113 

resoluções, as quais se concentraram na direção. O conselheiro manifestou ainda, que mesmo 114 

não achando interessante para a escola, acreditava que este era um assunto superado. Assim, 115 

não havendo mais manifestações, encerrou-se a questão, deliberando-se pelo arquivamento do 116 

processo citado. Pauta 5: Informes gerais – i) o presidente comentou que o conselheiro José 117 

Hamilton Maturano Cipolla solicitou por e-mail que fosse realizada na reunião, uma fala sobre a 118 

Portaria N°983, de 18 de novembro de 2020, que trata sobre a carga horária docente. Desse 119 

modo, passou a palavra ao conselheiro para expor suas observações. O conselheiro comentou 120 

que acredita que o estabelecido em Portaria promoverá uma briga entre os professores por aulas 121 

ou implicará na necessidade de criação de novos cursos, visto que quatorze (14) horas semanais 122 

obrigatórias se equivalem a praticamente dezesseis (16) aulas, sendo a quantidade de aulas 123 

atuais na instituição insuficiente para todos os docentes. Além disso, o prazo para adequação 124 

estabelecida na Portaria de 180 dias inviável para se planejar e se adequar. Assim, o conselheiro 125 

perguntou o que a instituição estava sabendo e fazendo e onde os docentes poderiam cooperar. 126 

O presidente informou que a Portaria foi emitida pelo Ministério da Educação (MEC) sem uma 127 

discussão maior com a comunidade e na opinião da Direção, era uma determinação que “não iria 128 

para frente”, visto que o número de horas era alto e, difícil de se atingir. A possibilidade de se abrir 129 

novos cursos, como comentado pelo conselheiro, se faz interessante, visto que se aumenta o 130 

orçamento e atende mais pessoas da comunidade, mas teria que se pensar na questão física da 131 

instituição. No caso do Câmpus São Roque estava sendo construído um novo prédio, podendo se 132 

pensar em abrir turmas no período noturno, no entanto, nem todos os câmpus se adequavam a 133 

essa realidade, impossibilitando, assim, o atendimento da demanda em abrir cursos. O outro 134 

ponto era o orçamento, como inserir mais alunos sendo que havia a previsão da redução de 135 

orçamento para 2021? Assim, o presidente disse que acreditava que a Portaria sofreria alterações 136 

ou seria revogada, visto que o atendimento da determinação era impossível de imediato. O 137 

presidente informou que ele, o atual reitor e o futuro reitor se pronunciaram contrários a Portaria e 138 

o Conselho Nacional das Instituições da Rede Federal de Educação (Conif) emitiu um documento 139 

criticando essa posição e solicitando a revogação. Em termos políticos, alguns deputados foram 140 

acionados para que tivessem o conhecimento do documento e informou que na câmara dos 141 

deputados já existia discussão a fim de solicitar suspensão da Portaria o quanto antes. O 142 

presidente ainda comentou que existe uma comissão, do Instituto Federal de São Paulo, que 143 

estabelece as diretrizes na carreira docente (Comissão de Estudos de Atividades Docentes - 144 

CEAD), que se manifestou contraria a Portaria N°983 e provavelmente até abril ou maio de 2021 145 

se terá alguma novidade quanto a isso. Pelo chat da reunião, a conselheira, representante 146 

discente, Gabriela Casemiro da Rocha Hirschfeld Campolongo, sugeriu que fosse redigido um 147 
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comunicado de manifestação sobre o assunto. O presidente informou que já foi feito um 148 

comunicado, pela reitoria, expressando posição contrária e, também o Conif publicou uma nota 149 

contrária, pode-se pensar em fazer um comunicado, mas já foram emitidos alguns. O conselheiro 150 

Sandro Heleno Morais Zarpelão disse que seria interessante sim, uma manifestação de São 151 

Roque, enquanto câmpus. A conselheira Gabriela Casemiro da Rocha Hirschfeld Campolongo 152 

comentou sobre a problemática de se retornar as atividades acadêmicas presenciais em meio a 153 

pandemia e disse que a sugestão de se emitir um comunicado é justamente apontando perguntas 154 

e repostas quanto aos problemas e desafios que se devem pensar no possível retorno presencial. 155 

Após alguns comentários por parte dos conselheiros e de acordo com as falas o presidente 156 

observou que os conselheiros gostariam de redigir uma nota a respeito das portarias emitidas e a 157 

situação que a instituição vem vivendo referente a pandemia, assim, o presidente sugeriu que os 158 

próprios conselheiros se organizassem na redação do documento e, posteriormente, 159 

encaminhassem à comunidade para consulta e à Direção para consulta e publicação no site. 160 

Perguntou se alguém se manifestasse para dar início a nota. O conselheiro José Hamilton 161 

Maturano Cipolla se manifestou coordenar o documento e o conselheiro Sandro Heleno Morais 162 

Zarpelão se disponibilizou em ajudar. Desse modo, ficou definido a redação de um comunicado 163 

formal por parte do ConCam SRQ, o qual seria publicado no site e se possível em algum órgão de 164 

impressa, ajudando mais na divulgação. Nesse momento, o professor e futuro Diretor Geral, 165 

Frank Viana Carvalho se disponibilizou em contribuir com o documento e com a impressa. ii) 166 

Eleição para formação completa da gestão do ConCam SRQ 2020-2022:  o presidente informou 167 

que a eleição estava prevista para ocorrer ainda esse ano, no entanto, devido a solicitação de 168 

saída da comissão de eleição do professor Rogério Tadeu da Silva, por causa da alta demanda 169 

de atividade, e, também, por estar no final do ano de 2020 o que poderia ser empecilho para as 170 

atividades da comissão, optou-se por emitir a Portaria com a comissão para eleição após as férias 171 

de janeiro do ano de 2021, a qual poderia realizar o processo em fevereiro e a posse dos novos 172 

conselheiros ocorrer em abril. Pauta 6: Pautas para a próxima reunião – o conselheiro Sandro 173 

Heleno Morais Zarpelão informou que o término da vigência da portaria da comissão para revisão 174 

do regimento do ConCam SRQ estava se aproximando; disse que apesar da comissão já ter 175 

realizada uma prévia análise, por causa das atribulações do ensino remoto, da complexidade do 176 

documento e da necessidade de conversarem ainda com a comissão anterior, os membros 177 

acreditavam que seria viável a prorrogação da portaria para que na próxima reunião do Conselho 178 

fosse discutido o material, desse modo, estava sugerindo como pauta a discussão do regimento 179 

interno do ConCam SRQ. Sem mais nada a tratar, o Presidente encerrou a reunião às 16h53, 180 

agradecendo aos conselheiros ao longo das reuniões realizadas no ano de 2020, informando que 181 

passa a presidência ao professor e futuro Diretor Geral, Frank Viana Carvalho, com muita 182 

tranquilidade, sabendo que o Conselho do Câmpus São Roque está apaziguado. Eu, Maira 183 

Oliveira Silva Pereira, Secretária ad hoc do Conselho do Câmpus São Roque, lavrei esta ata, que 184 

depois de apreciada e aprovada, será publicada. 185 

Bento Filho de Sousa Freitas                                    ____________________________________ 186 

Eli da Silva                                                                 ____________________________________ 187 

Fernando Schoenmaker                                            ____________________________________ 188 

Frank Viana Carvalho (convidado)                            ____________________________________ 189 

Gabriela Casemiro da Rocha Hirschfeld Campolongo___________________________________ 190 

José Hamilton Maturano Cipolla                                ____________________________________ 191 

Leonardo Pretto de Azevedo (relator)                        ____________________________________ 192 

Maira Oliveira Silva Pereira (Secretária ad hoc)        ____________________________________ 193 
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Márcio Pereira                                                            ____________________________________ 194 

Ricardo dos Santos Coelho (Presidente)                   ____________________________________ 195 

Sandro Heleno Morais Zarpelão                                 ____________________________________ 196 


